

L. NACIONAL

# Sheinbaum va contra finanzas del crimen con gabinete alterno

Como parte de su estrategia de seguridad, contempla neutralizar a los generadores de violencia, mediante recompensas para su detención

**SALVADOR CORONA  
Y PEDRO VILLA Y CAÑA**

Una de las prioridades del gobierno de Claudia Sheinbaum para combatir la inseguridad es atacar las finanzas del crimen organizado y el lavado de dinero, con la creación de un "gabinete alterno" que estará integrado por la Unidad de Inteligencia Financiera, la Procuraduría Fiscal, Pemex Logística y el Servicio de Administración Tributaria.

De acuerdo con el documento *Estrategia de seguridad de los primeros 100 días*, que elaboró el equipo de la Presidenta en septiembre pasado y del que EL UNIVERSAL tiene copia, se contempla la neutralización de los generadores de violencia en el país con un programa de recompensas y el fortalecimiento del sistema de inteligencia e investigación para mayor coordinación con las entidades en delitos del fuero federal y común.

Dentro del plan para pacificar al país se detalla la Estrategia de Ajedrez, enfocada en los criminales cuya detención pudiera detonar acciones violentas.

Se presentarán iniciativas para modificar la ley en materia de seguridad.

| **NACIÓN** | A4

## PLAN PARA LA PACIFICACIÓN

- Neutralizar a los generadores de violencia.
- Atender los 10 municipios con más homicidios.
- Crear el Sistema Nacional de Inteligencia e Investigación.
- Programa Jóvenes Uniendo a la Nación.
- Coordinación federal con fiscalías estatales.
- Judicialización rápida de las carpetas de investigación.



Cientos de personas se unieron a la procesión fúnebre del presidente municipal Alejandro Arcos, asesinado y decapitado el domingo.



# Presidenta va por criminales estratégicos y recompensas

El plan **contempla como prioridad neutralizar a generadores de violencia y redes delictivas**, y reducir la incidencia de homicidios dolosos e ilícitos de alto impacto en 10 municipios

**SALVADOR CORONA  
Y PEDRO VILLA Y CAÑA**

Con el fin de pacificar al país, la presidenta Claudia Sheinbaum presenta hoy su estrategia nacional de seguridad, en la que una de sus prioridades será atacar frontalmente las finanzas del crimen organizado con la creación de un "gabinete alterno" integrado por la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF), la Procuraduría Fiscal, Pemex Logística y el Servicio de Administración Tributaria (SAT), que se encargarán de combatir el lavado de dinero.

El documento *Estrategia de seguridad de los primeros 100 días*, que elaboró el equipo de Sheinbaum Pardo en septiembre pasado y del que EL UNIVERSAL tiene copia, explica que va por detenciones estratégicas de criminales que pudieran detonar acciones violentas tras su detención.

En el rubro de inteligencia, investigación y detención estratégica, se explica que en el gobierno de Sheinbaum Pardo se aplicará un programa de recompensas sobre objetivos generadores de violencia que cuenten con órdenes de aprehensión.

Explica que también se contempla como una de sus prioridades el neutralizar a los generadores de violencia y redes criminales.

Asimismo, va por la disminución de la incidencia de homicidios dolosos y delitos de alto impacto, además de buscar mejorar la percepción ciudadana sobre el respaldo del gobierno ante hechos violentos.

Se describe que también será una prioridad la disminución de la incidencia delictiva de alto impacto en los 10 municipios con mayor número de homicidios dolosos vinculados a la delincuencia organizada.

Indica que según el Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública (SESNSP) 25.3% de los homicidios violentos están registrados en los siguientes 10 municipios: Colima, Colima; Tijuana, Baja California; Acapulco, Guerrero;

Celaya, Guanajuato; Cajeme, Sonora; Ciudad Juárez, Chihuahua; Tlajomulco de Zúñiga, Jalisco; Chihuahua, Chihuahua; León, Guanajuato; Benito Juárez, Quintana Roo.

Estos municipios tienen un promedio de asesinatos por encima de la media nacional, que es de 20.5. No obstante, la estrategia estaría comenzando por los siguientes seis municipios; Tijuana, León, Celaya, Acapulco, Benito Juárez y Colima.

Asimismo, busca que en los primeros 100 días de administración se pueda neutralizar a generadores de violencia y redes criminales, lo que incluye el combate al tráfico de drogas, específicamente el fentanilo, y armas de fuego.

Por lo anterior, la estrategia delinea que habrá coordinación integral entre miembros del gabinete, fortalecimiento de inteligencia e investigación, así como con el SESNSP.

También habrá atención a la seguridad en Chiapas y a la extorsión en el ciclo productivo del limón en Michoacán, una estrategia en carreteras y vías generales de comunicación, y el establecimiento de 10 fuerzas de tareas formadas por las instituciones de seguridad.

La estrategia busca que haya mayor coordinación para evitar duplicar esfuerzos y presentar resultados que reflejen la fuerza del Estado en conjunto mediante cinco ejes.

El primero de ellos es definir líneas de acción, operación y funcionamiento del gabinete de seguridad; dos, establecer procedimientos de metas y seguimiento de acuerdos del gabinete de seguridad.

El tercero es la presencia del gabinete de seguridad en los lugares de alta incidencia delictiva; cuarto, aprobación de los secretarios de Seguridad Pública estatales por parte del gabinete de seguridad.

Lo anterior va ligado con que el fortalecimiento del SESNSP busca contar con objetivos y programas prioritarios para el desarrollo de las instituciones de seguridad y para la inversión de los recursos federales

con un sistema de incentivos y sanciones. También, establecer lineamientos para la aprobación de compras con recursos federales, una academia nacional de seguridad dependiente del SESNSP para la regulación de planes y programas de estudio, así como para la impartición de capacitación especializada para instituciones locales y federales.

Asimismo, instaurar metas y estándares de evaluación para el desarrollo de las 32 policías, 32 fiscalías y 32 sistemas penitenciarios.

Además de consolidar el Sistema Nacional de Inteligencia (SNI) para la seguridad, también busca fortalecer el Centro Nacional de Inteligencia mediante el incremento de capacidades humanas y tecnológicas para el desarrollo de protocolos de intercambio de información entre las diversas instancias de inteligencia y el Centro. Igualmente, se buscará desarrollar productos de inteligencia que se integren a carpetas de investigación y deriven en vinculaciones a proceso y sentencias, crear la Subsecretaría de Inteligencia e Investigación Policial, reactivar la inteligencia en el Sistema Penitenciario y la coordinación interinstitucional para incrementar las extradiciones de los objetivos prioritarios de las autoridades.

Con respecto a los generadores de violencia y estructuras de mando, la estrategia busca identificar liderazgos, segundos y terceros niveles de mando e integrantes con mayor perfil de violencia, entre ellos el sicariato, y revisar el estatus jurídico cómo órdenes de aprehensión y el estatus de las carpetas de investigación.

Además de hacer investigaciones focalizadas, también se realizará la identificación de actividades criminales específicas como tráfico de personas, huachicol, extorsión, secuestro, control de giros negros, cobro por derecho de piso y sus redes de protección institucional, esquemas de operación, logística, financiamiento y lavado de dinero, así como a prestanombres.



Respecto a la seguridad en Chiapas, el documento indica que se seguirá una estrategia operativa de atención a las causas, ya que los homicidios dolosos se concentran en 12 de los 124 municipios de la entidad: Tapachula, Suchiate, Tuxtla Gutiérrez, Villaflores, Pantelhó, Villa Corzo, Chiapa de Corzo, Berriozábal, Tila, Pueblo Nuevo Solistahuacán, Ocozacoautla de Espinosa y Palenque.

Se dará también atención a la extorsión del limón en Michoacán, particularmente en Nueva Italia, Antunez, Buenavista, Tepalcatepec, Aguililla y Apatzingán, ante el cobro de piso en las etapas de producción de las huertas de Michoacán.

La estrategia busca implementar en carreteras y vías generales de comunicación retenes y aplicar tecnología para detener los delitos contra automovilistas y transporte de carga mediante la coordinación de las fuerzas de tarea conformadas por las instituciones de seguridad que cuenten con los recursos tecnológicos, como Sedena, Semar y Secretaría de Seguridad.

“Actuarán de acuerdo con facultades de la ley: actividades de inteligencia y actos de investigación que deriven en judicializaciones, gracias a las acciones coordinadas; resultados reflejados en repositorio de datos que podrán ser analizados y correlacionados por las instituciones”, indica. ●

### METAS CLARAS

**La estrategia de seguridad cuenta con objetivos específicos para lograr reducir la incidencia delictiva.**

Fortalecer el sistema de inteligencia e investigación.  
Modificación de las leyes para que haya coordinación con los estados.  
Inteligencia para la investigación de delitos de fuero común y federal.  
Invitación a gobernadores a los gabinetes de seguridad.  
Programa Jóvenes Uniendo a la Nación para sacar a los menores de la violencia.  
Atender los 10 municipios con mayor número de homicidios.  
Crear el Sistema Nacional de Inteligencia e Investigación.  
Hacer que los delitos de extor-

sión y robo de carreteras se consideren como grave.  
Guardia Nacional será el primer respondiente en carreteras.  
Neutralizar a generadores de violencia y redes criminales.  
Atención a la violencia en Chiapas y Michoacán.  
Judicialización de las carpetas de investigación más rápida.  
Coordinación de autoridades con las fiscalías estatales.  
Fortalecimiento del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública.  
Estrategia para mejoramiento de la percepción ciudadana en torno a la seguridad.





ARCHIVO EL UNIVERSAL

La estrategia de seguridad de Claudia Sheinbaum delinea que habrá coordinación integral entre miembros del gabinete, como los secretarios de Marina y de la Defensa Nacional.

## Mapa delictivo

La totalidad del territorio nacional está cubierto por el crimen organizado.



**Inconformidad de diputados morenistas**

**Crea Monreal cargo en la bancada para poner a Haces como su segundo al mando**

● Logra ratificarlo como operador político

ENRIQUE MÉNDEZ Y NÉSTOR JIMÉNEZ / P 6

**Plenaria de Morena revive rencillas; Haces Barba ya es operador**

**ENRIQUE MÉNDEZ  
Y NÉSTOR JIMÉNEZ**

Legitimar el poder y las atribuciones que, de facto, ejerce desde hace un mes en la Cámara de Diputados Pedro Haces Barba, avivó resentimientos en la bancada de Morena, que vio con recelo la creación de la figura de coordinador de operación política para el dirigente obrero, que se coloca a la par del cargo de Ricardo Monreal Ávila.

En el organigrama, al mismo nivel del coordinador parlamentario se ubicó al secretario técnico del grupo y a Haces Barba, que se convierte en el segundo al mando de la bancada. Y abajo, a los vicecoordinadores de vinculación parlamentaria y estrategia y proceso legislativo, Gabriela Jiménez Godoy y Alfonso Ramírez Cuéllar, respectivamente.

Morena vivió ayer una rispida reunión plenaria, donde Jiménez Godoy pugnó por recuperar las funciones que Monreal pretendía restarle para cederlas a Haces. Al final del encuentro privado, que se prolongó por casi seis horas, la legisladora expresó: “Dimos la pelea. Pero reconoczo el papel del coordinador, que cabildeó para lograr los consensos”.

No obstante, el jaloneo que provocó la figura de operador político para Haces obligó a un receso que permitió desahogar las reservas que presentó la legisladora.

Monreal lo aprovechó para informar el acuerdo interno que permitirá votar las presidencias de seis comisiones prioritarias. Incluso anticipó que sería una noche larga porque la discusión podría alargarse a la madrugada de este martes, lo cual no ocurrió.

—¿Será la noche de los cuchillos largos?

—No, solamente la Noche de los Cristales Rotos en la Alemania nazi. Nunca volverá a repetirse eso.

La pregunta y su desliz histórico con el que aludió a la destrucción de ventanas y escaparates de propiedades judías y el posterior saqueo en noviembre de 1938 por el nazismo, irritó a Monreal que, de regreso a la plenaria, reclamó a los diputados: “afuera la prensa me preguntó si ésta es la noche de los cuchillos largos. ¡Les pido unidad!”

Más allá del desencuentro, el ex gobernador de Zacatecas logró ratificar a Pedro Haces como su operador, y con esa figura coordinará a los 32 enlaces estatales; representará a Monreal en su ausencia ante la coordinación de la bancada e incluso nombrará subcoordinadores “para el mejor desempeño de sus funciones”.

Eso sí, no se le dio la representación ante la dirigencia de Morena, de los partidos políticos nacionales e internacionales. En el reglamento se pretendía que él coordinadora las gestiones de los diputados ante el gobierno y hasta con las cámaras empresariales. Con los cambios, sólo podrá “auxiliar” en esa tarea.

La vicecoordinación de Jiménez Godoy recuperó la coordinación de las comisiones especiales y temáticas, así como las de los presidentes de las ordinarias, bicamerales y de los grupos de amistad, que Monreal quería para Haces, quien —aseguran los diputados— “tiene las llaves” para asignar oficinas y lugares en el estacionamiento.

Una vez que concluyó la reunión, Monreal y Haces salieron juntos, seguidos de un tropel de ayudantes.

Al final, el grupo acordó presentar a los presidentes de las comisiones de Hacienda, Presupuesto, Justicia, Puntos Constitucionales, Defensa y Marina.





▲ Los morenistas encabezaron el homenaje de cuerpo presente a Ifigenia Martínez ayer en San Lázaro. Foto Luis Castillo



## ESTRATEGIA DEL NUEVO GOBIERNO MEXICANO

# Baja en homicidios, prioridad de plan de seguridad: *WSJ*

POR MIGUEL ALEJANDRO  
RIVERA

La estrategia de seguridad de la presidenta Claudia Sheinbaum estará enfocada a reducir los homicidios y aumentar la inteligencia en 10 ciudades de cinco estados del país donde la violencia se ha vuelto un problema crítico.

Así lo informó el diario estadounidense *The Wall Street Journal (WSJ)*, que tuvo acceso a una presentación sobre el plan que hoy presentará la mandataria.

Entre las ciudades que serán atendidas con mayor celeridad están Tijuana,

Ciudad Juárez, Culiacán y Acapulco.

“El plan de seguridad de Sheinbaum contempla el uso intensivo de inteligencia para evaluar la estructura de los grupos criminales y encontrar formas de utilizar dicha inteligencia policial para preparar casos en los juicios”, explicó *WSJ*.

La estrategia también contempla poner fin a la extorsión en la industria limonera de Michoacán.

En el caso de la región fronteriza, se combatirá el trasiego de droga, principalmente opioides sintéticos, indicó el diario.

PRIMERA | PÁGINA 16



SE INCREMENTARÁ LA INTELIGENCIA CONTRA ESTRUCTURAS CRIMINALES

# Sheinbaum pondrá la mira en 10 ciudades violentas

ENTRE LOS MUNICIPIOS previstos, de acuerdo con el diario de EU *The Wall Street Journal*, están Acapulco, Tijuana, Ciudad Juárez y Culiacán, el cual sigue en pugna

POR MIGUEL ALEJANDRO RIVERA

miguel.rivera@gimm.com.mx

La estrategia de seguridad que anunciará la presidenta Claudia Sheinbaum estará enfocada en reducir los homicidios y aumentar la inteligencia en 10 ciudades del país, donde la violencia se ha vuelto un problema crítico, informó *The Wall Street Journal* (WSJ).

Según el diario estadounidense, que tuvo acceso a una presentación del plan de seguridad que implementará la mandataria, algunas de las ciudades que serán atendidas con mayor celeridad son Tijuana, Ciudad Juárez, Culiacán, Colima y Acapulco, y otras más de los estados de Chiapas, Michoacán y Guanajuato, las cuales se darán a conocer hoy.

## GOLPE AL TRASIEGO

En el caso de la región fronteriza, explicó el diario, se combatirá el trasiego de droga, específicamente el fentanilo, que ha causado una importante crisis de salud en Estados Unidos. Tan sólo en 2022, las muertes por opioides sintéticos distintos de la metadona (principalmente fentanilo fabricado ilícitamente) aumentaron en EU, llegando a 73 mil 838 por sobredosis notificadas, según el Instituto Nacional sobre el Abuso de Drogas.

Asimismo, en Michoacán, la estrategia plantea “que el gobierno ponga fin a la extorsión en la industria limonera

del estado”, afirmó WSJ.

En tanto, según WSJ, la Presidenta también planea focalizar esfuerzos en el centro industrial de Guanajuato, que tiene la tasa más alta de asesinatos cometidos por el crimen organizado a nivel nacional. Según el Informe de Seguridad presentado por el expresidente Andrés Manuel López Obrador el 3 de septiembre pasado, de 2009 a 2020, los homicidios se incrementaron 994%, al pasar de 491 a 5 mil 370 en la entidad debido a las pugnas entre los cárteles Jalisco Nueva Generación (CJNG) y Santa Rosa de Lima por las rutas y la tenencia de tomas de hidrocarburos clandestinas.

Colima, con 140.32 homicidios por cada 100 mil habitantes, según el *Ranking 2023* de las 50 ciudades más violentas del mundo del Consejo Ciudadano para la Seguridad Pública y la Justicia Penal, forma parte de las ciudades que estarán en el foco de la vigilancia gubernamental.

Otra entidad crítica donde la violencia ha aumentado drásticamente este año por el control de codiciadas rutas de tráfico de bienes y personas será Chiapas, que forma parte del listado desplegado por el diario. Sin embargo, según la organización InSight Crime, “además de la disputa por las rutas de tráfico de migrantes y la influencia política, el CJNG y el Cártel de Sinaloa se enfrentan

por el control de otras economías ilícitas como el secuestro, el despojo de propiedades a la población local y la extorsión”.

Culiacán también será priorizada para combatir la violencia que azota a la población civil, siendo un territorio donde las luchas entre cárteles provocan ambientes de caos y riesgo prácticamente todos los días.

“El plan de seguridad de Sheinbaum contempla el uso intensivo de inteligencia para evaluar la estructura de los grupos criminales y encontrar formas de utilizar dicha inteligencia policial para preparar casos en los juicios”, explicó WSJ.

En tanto, añadió que “prevé un mayor papel del gobierno federal, con un gabinete de seguridad nacional que examinará a los jefes

de seguridad estatales designados por los gobernadores. El gobierno federal también establecería normas a nivel nacional para las 32 fuerzas policiales estatales, los fiscales estatales y los sistemas penitenciarios de México”.

En el sexenio pasado, el gobierno de México tuvo varios desencuentros con WSJ, diario que criticó la reforma judicial impulsada desde el Ejecutivo anterior al afirmar que, con ella, “México coqueteaba con la dictadura”.





Además de la disputa por las rutas de tráfico de migrantes y la influencia política, el CJNG y el Cártel de Sinaloa se enfrentan por el control de otras economías ilícitas como el secuestro y el despojo de propiedades.”

**ORGANIZACIÓN  
INSIGHT CRIME**



El plan de seguridad de Sheinbaum prevé el uso intensivo de inteligencia para evaluar la estructura de los grupos criminales y encontrar formas de utilizar dicha inteligencia policial para preparar casos en los juicios.”

**THE WALL STREET  
JOURNAL**

ENTRE LOS PUNTOS  
ESTÁN:



Se combatirá el trasiego de droga, específicamente de fentanilo, en la región fronteriza.



En Michoacán se combatirá la extorsión que azota, por ejemplo, a los limoneros, entre otros.



Se utilizará extensivamente la inteligencia para evaluar la estructura de los grupos criminales.



Se prevé focalizar esfuerzos en el centro industrial de Guanajuato, que tiene la tasa más alta de asesinatos en el país.



Los jefes de seguridad asignados por los gobernadores serán examinados por el gabinete de seguridad federal.



El gobierno federal establecerá normas para las policías de las 32 entidades



Foto: AFP/ Archivo

Guanajuato está entre los estados más violentos del país.



**ESPECIAL ATENCIÓN**



# Milton los hace salir de Holbox

La evacuación de la isla de Holbox, en Quintana Roo, es una de las medidas preventivas implementadas por el gobierno ante la amenaza del huracán *Milton*, de categoría 5, que también puso en alerta a Yucatán. Turistas se unieron a los residentes locales en el éxodo hacia refugios y albergues. En Yucatán, el gobierno decidió suspender todas las actividades no esenciales. **Pág. 5**



## ES HURACÁN CATEGORÍA 5 *Milton* paraliza a la península

Evacuaron a turistas y suspendieron clases en los estados de Quintana Roo, Yucatán y Campeche

**HÉCTOR MORENO, JOSÉ LANDA Y VÍCTOR FLORES**

Corresponsales

**M**ÉRIDA. Ante la travesía del huracán *Milton*, de categoría 5, por las costas del Golfo de México, Yucatán, Campeche y Quin-

tana Roo activaron sus respectivas alertas para proteger a las personas ubicadas en las zonas de riesgo por este fenómeno meteorológico que avanza hacia Florida, Estados Unidos.

Anoche, la presidenta Claudia Sheinbaum alertó sobre la proximidad de la tormenta, una de las más peligrosas de

la temporada, la cual advirtió que podría llegar a costas de la península de Yucatán, entre Celestún y Progreso.

El gobierno de Yucatán anunció la suspensión de clases en las escuelas de todos los niveles educativos y las labores no esenciales, así como el cierre del Aeropuerto Internacional Manuel Cres-



La Cofece sugiere a Gruma vender cinco de sus plantas

cencio Rejón de la ciudad de Mérida.

Además, se declaró ley seca, se interrumpió el servicio de transporte público y se evacuó a habitantes y turistas de comunidades cercanas a los 13 puertos que igualmente fueron cerrados, cuyos pescadores resguardaron sus embarcaciones. "Hemos habilitado refugios y albergues; tenemos 352 elementos de la Comisión Federal de Electricidad distribuidos en Mérida, Celestún, Progreso, Motul, Telchac Pueblo, Dzilam González y Tizimín, para intervenir de manera inmediata a los reportes de la ciudadanía después del paso de este huracán", dijo el gobernador, Joaquín Díaz Mena.

El Sistema de Alerta Temprana para Ciclones Tropicales emitió la alerta roja, de peligro máximo, en 69 municipios y alerta naranja, de peligro alto, en 73 más.

La gobernadora de Campeche, Layda Sansores, también giró instrucciones a la Secretaría de Educación estatal para suspender las clases en todos los niveles educativos de la entidad, donde los municipios de Calkiní, Dzitbalché, Hecelchakán y Tenabo se encuentran en alerta naranja; mientras que Campeche, Seybaplaya, Hopelchén, Champotón y Calakmul, en alerta amarilla, de peligro moderado.

La Secretaría de Marina ordenó el cierre del puerto Isla del Carmen y las terminales de carga petrolera de Cayo Arcas y Yuum Kaak Naab; así como instalaciones de Pemex.

"Los vuelos comerciales en el Aeropuerto Ing. Alberto Acuña Ongay están cancelados; sin embargo, el recinto está abierto y en operación para atender vuelos de emergencia o de operatividad", indicó la mandataria estatal, quien además señaló que el Ejército aplicó el Plan DN-III-E en Isla Arena y Calkiní.

Ante el inminente impacto de las bandas nubosas de *Milton* en la costa norte de Quintana Roo, la gobernadora Mara Lezama, restringió la movilidad en los municipios de Lázaro Cárdenas, Benito Juárez, Isla Mujeres, Puerto Morelos, Solidaridad y Cozumel, los cuales se encuentran en alerta naranja.

Se evacuó a pobladores y turistas de Holbox y se retiraron las embarcaciones a través de la rampa del muelle de Puerto Juárez en Cancún. La Administración Portuaria Integral de Quintana Roo canceló la llegada del crucero Independence Of The Seas a uno de los muelles de Cozumel.

A partir de este martes quedaron suspendidas las clases en todos los ni-

veles educativos en escuelas públicas y privadas.

"Si vives cerca de ríos o lagunas, vigila el nivel del agua, cierra puertas y ventanas, corta el suministro de gas y electricidad, evacua zonas de riesgo y acude a un refugio temporal si tu vivienda no es segura", alertaron a la población la mandataria y las autoridades del Consejo Estatal de Protección Civil.

La Conagua informó que *Milton* continuará como un huracán de categoría 5, con vientos de 280 km/h y que sus bandas nubosas podrían llegar con vientos de 180 a 200 km/h y oleaje de seis a ocho metros de altura en Campeche, Yucatán y norte de Quintana Roo.

**Conagua** informó que *Milton* continuará como un huracán categoría 5, con vientos de 280 km/h y que sus bandas nubosas podrían llegar con vientos de 180 a 200 km/h

## ALERTA ROJA

**EL SISTEMA** de Alerta Temprana para Ciclones Tropicales en Yucatán emitió la alerta roja, de peligro máximo, en 69 municipios y alerta naranja, de peligro alto, en 73 más





**Habitantes de Cancún**  
sacan sus botes del mar  
ante a la llegada del  
huracán



Política  
y Sociedad

## Bajo la furia de Milton

La península de Yucatán padeció anoche el poder del huracán *Milton*, de categoría 5, que se desplaza por el litoral de la entidad y tocó ligeramente la costa en su camino a Florida. ● PÁG. 38

- 350 K/H** alcanzaban las rachas de viento en la península de Yucatán.
- 60 KM** al noroeste de Progreso, Yucatán, estaba el huracán anoche.
- 1,800** pasajeros se quedaron varados en Mérida.
- 50** vuelos cancelados en el aeropuerto de la capital de Yucatán.
- 51** condados de Florida fueron declarados en situación de emergencia por el gobierno ante el huracán.

FUENTE: DEPENDENCIAS FOTO: REUTERS

## Huracán Milton se intensifica a categoría 5; impactaría en la península de Yucatán

Debido a que el huracán *Milton* se fortaleció a categoría 5, el gobierno de Yucatán determinó suspender las clases en todos los niveles educativos y las actividades no esenciales. También se detendrán las operaciones del Aeropuerto Internacional de Mérida, "hasta que las condiciones meteorológicas lo permitan", informó el gobernador Joaquín Díaz Mena. ● PÁG. 38 [eleconomista.mx](http://eleconomista.mx)



La estación espacial sobrevoló el huracán *Milton*. Pasa, con vientos de 175 millas por hora, por el golfo de México hacia la costa oeste de Florida. FOTO: ESPECIAL





En el puerto de Progreso, Yucatán, la gente se prepara con suministros ante la llegada del huracán. FOTO: REUTERS



En la carretera interestatal 275 en dirección al sur hay mucho tráfico porque los residentes evacúan Florida. FOTO: REUTERS

**Cierran puertos y suspenden actividades**

# Milton pone bajo alerta a península de Yucatán

• El huracán, cuya ruta es hacia la costa de Florida en Estados Unidos, era categoría 5 hasta anoche, de acuerdo con las autoridades

Arturo Rojas, Jesús Vázquez y Redacción política@eleconomista.mx

**E**l huracán Milton, que permanecía como categoría 5 hasta el cierre de esta edición, provocó el cierre de actividades de distintos sectores, la evacuación de la población afectada a albergues y el cierre de puertos del Golfo de México y el Mar Caribe.

Según la misma información, el fenómeno natural se perfilaba para impactar la costa de Yucatán, entre Celestún y Progreso, durante la madrugada del martes.

Además, contaba con vientos sostenidos de 285 km/h y ráfagas de hasta 350 km/h. Por otro lado, las bandas nubosas de Milton provocarán lluvias torrenciales en Campeche, Yucatán y el norte de Quintana Roo, con acumulaciones de hasta 250 mm de lluvia.

También se pronostican vientos de entre 180 y 200 km/h, y oleaje de hasta 8 metros de altura en las costas de estos estados. Además, se han reportado posibles formaciones de trombas marinas y mareas de tormenta de hasta 3 metros en Campeche, Yucatán y Quintana Roo.

“Les pedimos que estén muy aten-

tos a la información de Protección Civil tanto del gobierno de México como del gobierno de Yucatán, que si están en lugares bajos es mejor que vayan a los albergues que ya están dispuestos. Informarles que ya está el Plan Marina, el Plan de la Guardia Nacional, y están trabajando siempre para atender a la población”, comentó la presidenta Claudia Sheinbaum en sus redes sociales.

Milton cobró fuerza al medio día de este lunes y se convirtió en un huracán potencialmente catastrófico de categoría 5, la máxima de la escala Saffir-Simpson. Su rumbo se mantenía hacia la costa oeste de Florida, Estados Unidos.

Aunque se pronostica que se debilita en alguna medida antes de llegar a la costa estadounidense el miércoles, es “probable” que “siga siendo un huracán grande y poderoso al tocar tierra en Florida, con peligros potencialmente mortales en la costa y tierra adentro”, previó el centro estadounidense de huracanes (NHC).

En su reporte de las 21:00 horas, el Servicio Meteorológico detalló que Milton se localizaba a 115 kilómetros al nor-noreste de Celestún, y a 60 km al nor-noroeste de Progreso, con vientos máximos sostenidos de 270

kilómetros por hora (km/h), rachas de 325 km/h y desplazamiento hacia el este a 15 km/h.

“De acuerdo al cono de incertidumbre, cambió el punto de impacto y ahora es probable que lo haga entre Progreso y Río Lagartos, Yucatán, durante la noche de este lunes y madrugada del martes”, detalló el organismo de la Comisión Nacional del Agua (Conagua).

**Suspenden actividades**

Por el paso del huracán, los gobiernos de Yucatán, Campeche y Quintana Roo han cancelado las clases para este martes; además de que se suspendieron las actividades no esenciales y decretaron ley seca como medidas preventivas, ya que el SMN alertó sobre fuertes tormentas y oleaje elevado.

Trabajadores de Progreso en Yucatán cubrieron puertas y ventanas con tablas, mientras que pescadores arrastraron barcos a tierra a la espera de que el sistema meteorológico se acerque la noche de este lunes, madrugada del martes.

En Quintana Roo se decretó la alerta amarilla para la zona norte por el acercamiento del huracán Milton



a la península de Yucatán. Aunque no se espera un impacto directo en el estado, se esperan intensas lluvias y marejadas a partir de la madrugada de mañana martes 8 de octubre.

La gobernadora Mara Lezama anunció la Ley Seca a partir de las 9 horas de ayer.

En ese contexto, comenzaron los resguardos de embarcaciones por parte del sector náutico de Quintana Roo, pues el puerto se cerró a la navegación desde las 14 horas de ayer.

Ricardo Muleiro, director de los Asociados Náuticos de Quintana Roo, aseguró que en Cancún se sentirán vientos de entre 70 y 100 kilómetros por hora y peligrosas marejadas.

Por su parte, la Administración Portuaria Integral de Quintana Roo tiene ya la confirmación de cuatro cruceros cancelados entre el 6 y el 10 de octubre.

Los atraques cancelados son el Margarita Ville el 6 de octubre, el Carnival Paradise y el Independence of the Seas para mañana 8 de octubre, así como Grandeur of the Seas para el 10 de este mismo mes.

Mientras que en Campeche, la gobernadora Layda Sansores también informó la suspensión de clases en todo el estado y el cierre del Aeropuerto Ing. Alberto Acuña Ongay para vuelos comerciales, aunque continuó operando para emergencias.

Por su parte, el gobernador de Yucatán, Joaquín Díaz, suspendió todas las actividades no esenciales en la entidad.

“La suspensión de actividades comenzará a partir de la 1 de la tarde del día de hoy (lunes 7 de octubre)”, comentó a través de redes sociales. Además, dijo que de 17:00 a 22:00 horas el transporte irá disminuyendo hasta su suspensión pasadas las 22:00 horas, por lo que pidió prever los traslados de la ciudadanía.



Por el paso del huracán fueron desplegados elementos del Ejército mexicano. FOTO: REUTERS



# Al grito de justicia, despiden en Chilpancingo a su alcalde

El cortejo fúnebre del edil Alejandro Arcos recorrió las calles del municipio rodeado de gente. La exalcaldesa Otilia Hernández acudió a las exequias, pero los asistentes la corrieron. El investigador Javier Oliva alerta que el crimen organizado “es un evidente desafío” para las autoridades **ESTADOS P.11**



**EL EDIL DE CHILPANCINGO FUE VELADO ENTRE FUERTES MEDIDAS DE SEGURIDAD**

# Justicia, clamor popular por el crimen de Alejandro Arcos

**Sepelio.** Habitantes corrieron a la exalcaldesa Otilia Hernández al grito de “asesina”; el crimen es un desafío a las autoridades, dice investigador

**GABRIEL ROMERO Y ARMANDO YEFERSON**

El silencio que invadió a Chilpancingo durante la mañana fue interrumpido ante el grito de “¡justicia, justicia!”, que cientos de habitantes gritaban al paso del féretro con los restos del alcalde Alejandro Arcos Catalán, asesinado este domingo en calles de la capital de Guerrero.

En su recorrido desde la iglesia de la Santa Cruz hacia la catedral de la Asunción de María en el zócalo del municipio, los vecinos soltaron en llanto: “¡presidente, presidente!”, clamaban a manera de apoyo a su esposa, Sandy Solís Peralta, y a sus padres.

Otros más, abuchearon a la exalcaldesa morenista Norma Otilia Hernández Martínez, en la plaza Cívica: “¡Fuera, fuera!”, ¡asesina! y “¡vendiste al pueblo!”, “a qué vienes”, fueron los reclamos.

Este lunes, los habitantes de Chilpancingo se resguardaron en sus casas, se suspendieron las clases y hubo escaso transporte.

En la entrada del ayuntamiento, trabajadores colocaron veladoras, flo-



res y una fotografía del alcalde opositor del PRI-PAN-PRD, en su memoria.

El ayuntamiento no trabajó, mientras en la parroquia de la Santa Cruz era velado el cuerpo del presidente municipal, bajo un fuerte operativo de seguridad.

El mismo que tres días antes pedía para él y sus colaboradores más cercanos, tras la muerte del secretario del ayuntamiento, Francisco Tapia, el jueves pasado.

En entrevista radiofónica, el edil aseguraba, al ser cuestionado si la ejecución de su funcionario sería una señal del crimen organizado: "Sería muy irresponsable pensar que sería una señal de esa índole, de un grupo o algo".

#### SE INVESTIGA EL CASO: SHEINBAUM

La presidenta Claudia Sheinbaum lamentó el hecho e informó que se realizarán las investigaciones correspondientes, para conocer el móvil del asesinato.

Informó que el Gobierno de México cola-

bora con la Fiscalía de Guerrero y se analiza si el caso podría ser atraído por la Fiscalía General de la República.

"Mañana se presenta la estrategia general, y vamos a trabajar en algunos estados con mayor presencia y coordinación de los gobernadores", concluyó.

#### REPERCUSIONES INTERNACIONALES

Javier Oliva Posada, especialista de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la UNAM, indicó que el homicidio de Arcos Catalán "tiene repercusiones políticas a nivel nacional e internacional, pues se trata del alcalde de la capital de Guerrero, electo para la segunda mitad del Gobierno del sexenio de la gobernadora Evelyn Salgado".

Consideró que la ejecución del presidente municipal es un evidente desafío a los gobiernos local y federal; además, pone en evidencia el contundente fallo de la administración estatal "que no ha podido, a lo largo de la administración (de Evelyn Salgado), ofrecer las mínimas condiciones de seguridad, pues ya no se diga a los ciudadanos, ni siquiera al desempeño de la estructura política".

Indicó que al tratarse de un alcalde de oposición, pues ganó con la coalición PAN-PRI-PRD, suma un ambiente nocivo a las condiciones de seguridad pública en este caso en específico, en la capital del estado.

En las últimas semanas, se reportaron los crímenes de cuatro políticos como el del secretario de Gobierno del ayuntamiento, Francisco Tapia. Ante ello, Oliva Posada señaló que tienen un impacto muy serio en la estabilidad política de Guerrero y demuestra un evidente y rotundo fracaso en lo que se refiere a las políticas de seguridad pública en el estado.

Tras la misa de cuerpo presente, entre la conmoción, el miedo y la tristeza, el cuerpo del alcalde recorrió nuevamente las calles de Chilpancingo, al que lanzaron pétalos de rosas, confeti, y exigencias de justicia, hasta llegar a su última morada.

### SEGURIDAD, LA EXIGENCIA

Nos sumamos al llamado a una investigación pronta y eficaz (...) Proteger la integridad de quienes ejercen funciones públicas es esencial para preservar la democracia"

#### ONU-DH MÉXICO

(El crimen) Es un evidente desafío hacia el Gobierno del estado y, tal vez, hasta el federal (...) y pone en evidencia al Gobierno (de Evelyn Salgado)"

JAVIER OLIVA POSADA, Experto de la UNAM

# 3 alcaldes

han sido asesinados en el estado de Guerrero en el último año



**DESPEDIDA.** En medio de un fuerte operativo de seguridad fueron velados los restos del alcalde Alejandro Arcos, quien fue sepultado ayer mismo.



NACIONAL

## En la primera línea de fuego

Alcaldes en todo el país además de enfrentar la violencia por el crimen organizado en sus municipios, tienen que lidiar con falta de recursos e incluso situaciones adversas con los gobiernos estatales para poder llevar a cabo su gestión



#Seguridad

# EN LA PRIMERA LÍNEA DE FUEGO

Alcaldes en todo el país además de enfrentar la violencia por el crimen organizado en sus municipios, tienen que lidiar con falta de recursos e incluso situaciones adversas con los gobiernos estatales para poder llevar a cabo su gestión

POR RUBÉN ZERMEÑO  
@RubenZermeño

**L**os alcaldes de los más de 2 mil municipios en todo el país son los primeros respondientes del gobierno ante la ciudadanía, pero también, la primera

línea de fuego ante los embates y violencia del crimen organizado.

Su poder local puede “facilitar” o frenar las operaciones de grupos delictivos y ante la alternancia o cambio de gobierno, muchos grupos del crimen organizado los ven como obstáculos para alcanzar sus cometidos.

Este escenario sumado al debilitamiento de las corporaciones policiacas municipales, a la falta de coordinación con los gobiernos estatales y federal y a presupuestos muy reducidos, ocasionan que ser presidente municipal en México muchas veces sea un trabajo de alto riesgo.



Esto ocurre con mayor frecuencia en entidades que son focos rojos por la alta criminalidad, como en Chilpancingo, Guerrero, en donde recientemente fue asesinado el alcalde Alejandro Arcos Catalán, a tan solo seis días de haber tomado

posesión como presidente municipal.

Su cruel asesinato consternó a la sociedad guerrerense y a la del país y evidenció una problemática que tiene profundas raíces y muchos años incubándose. Hay territorios en México ingobernables y en donde la ley del plomo del crimen organizado es la que manda.

El homicidio cimbró los primeros días de Gobierno de Claudia Sheinbaum, quien ya había visitado Guerrero tras la devastación ocasionada por el huracán John. Durante su conferencia matutina, la presidenta electa lamentó el asesinato, anunció el inicio de las investigaciones necesarias para saber cuál fue el motivo y cuál fue el móvil.

Sheinbaum además adelantó que el día de hoy su gabinete de seguridad presentará una estrategia para abordar la situación en Guerrero y en otros focos rojos del país.

“Mañana (hoy) viene el gabinete de seguridad y podrán explicarles con más detalle. Se presenta la estrategia general y vamos a trabajar en algunos estados en particular, con mayor presencia, inteligencia e investigación, en coordinación con las y los gobernadores”, comentó.

El asesinato del exalcalde cobra relevancia ya que tan solo dos días antes de su asesinato, Arcos Catalán exigió mayor seguridad para poder desempeñar sus funciones, esto luego de que su mano derecho y secretario general del Ayuntamiento, Francisco Gonzalo Tapia fuera asesinado.

## Violencia electoral

La crisis y la violencia política en Guerrero no es una

problemática nueva, durante el pasado

proceso electoral, el más grande y también el más violento en la historia del país, la entidad encabezó la lista de más políticos asesinados.

En total, fueron asesinados 67 políticos en todo el país, de los cuales 15 ocurrieron en Guerrero, es decir, 1 de cada 5 homicidios ocurrió en la entidad del Pacífico.

De estos políticos asesinados, 7 eran candidatos o aspirantes a un puesto de elección popular y 8 funcionarios, dirigentes partidistas o colaboradores.

El homicidio de Arcos Catalán no fue el único durante el periodo de cambio de poder en Guerrero, el 17 de junio fue asesinado a balazos Salvador Villalba Flores quien había ganado la presidencia municipal de Copala.

“Queda claro que la violencia en contra de actores políticos no se limita a los periodos electorales, sino que forma parte de la realidad cotidiana de numerosas comunidades del país. Como muchas otras atrocidades, este fenómeno es consecuencia de una criminalidad desbordada y de la impunidad con la que actúa”, denunció al respecto la organización social Causa en Común.

## Un problema con varias caras

De acuerdo con el especialista en seguridad y actual investigador postdoctoral del Centro de Investigaciones sobre América del Norte (CISAN), Juan Manuel Aguilar Antonio, no existe un factor en común que origine la violencia en los municipios del país, pero sí hay algunos que comparten características.

“El nivel de gobierno municipal es el más pequeño, el menos institucionalizado en cuanto a servicio profesional de carrera y presupuesto, por lo mismo hay muchos alcaldes que se encuen-

tran en un entorno muy adverso porque deben depender del gobierno estatal o de la federación. Esto los obliga muchas veces a tener una relación con el crimen organizado”, explica.

Un ejemplo de esta relación, por ejemplo, sería la de José Luis Abarca, exalcalde de Iguala, Guerrero y quien tenía una alianza estratégica con Guerreros Unidos para mantener su poder de acción y gobernabilidad dentro del municipio.

“Hay otros casos como el de María de Jesús Montes Mendoza, presidenta sustituta de Aguililla, Michoacán, quien tenía que gobernar a distancia y fue desplazada tanto por las autodefensas como por los conflictos de los grupos del crimen organizado.

“Finalmente, hay otro escenario como de Carmen Lilia Canturosas, alcaldesa de Nuevo Laredo, que a pesar de la inestabilidad, la violencia política y la violencia social por la delincuencia organizada, porque el municipio es un foco rojo, no ha enfrentado escenarios así e incluso se acaba de reelegir”, agrega el especialista.

Finalmente, el especialista considera que la alternancia política y los cambios de gobierno sí ocasionan presiones políticas y olas de violencia.

“No es mentira que muchos alcaldes o candidatos son apadrinados por el crimen organizado y por las bandas locales, ellos saben que cuando llegan deben de cumplir acuerdos y ser funcionales para los grupos de la delincuencia organizada que los llevaron a esos puestos estratégicos.

“Otra parte del problema es que algunos municipios no tienen siquiera dirección de seguridad pública, algunos no tienen policía municipal, algunos enfrentan problemas antagónicos y tensiones con el gobierno estatal por ser de otro partido, es un escenario complicado para muchos alcaldes en el país”, concluye.



**Queda claro que la violencia en contra de actores políticos no se limita a los periodos electorales, sino que forma parte de la realidad cotidiana de numerosas comunidades del país. Como muchas otras atrocidades, este fenómeno es consecuencia de una criminalidad desbordada y de la impunidad con la que actúa”**

**Causa en común**

**1 de cada 5**

**homicidios**  
de políticos en el pasado proceso electoral ocurrió en Guerrero

**La crisis y la violencia política en Guerrero no es una problemática nueva, durante el pasado proceso electoral, el más grande y también el más violento en la historia del país, la entidad encabezó la lista de más políticos asesinados**



